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Las señales para el mundo de León XIV 
El nuevo pontífice, cuya elección en solo dos días fue un poderoso ejemplo de que es posible el acuerdo en una sociedad crecientemente 

polarizada, ha dejado claro que pretende alzarse como una voz poderosa y jugar un rol activo en un mundo en conflicto. 

a elección de Robert Prevost 
como León XIV, el Papa número 

267 de la historia, marca un hito 
para la Iglesia Católica al conver- 
tirse en el primer estadounidense 

en ascender al pontificado, una opción que 

hasta hace no mucho parecía descartada. 
Que la primera potencia mundial contara 
también con el principal líder espiritual de 
Occidente era considerado una combina- 
ción imposible. Sin embargo, el mundo ha 

cambiado y los 133 cardenales que se reu- 
nieron en la Capilla Sixtina lo tenían claro. 

Hoy era necesario encontrar una figura ca- 
paz de hacer frente a una realidad política 

cambiante, a un orden mundial en crisis y 
a un panorama internacional donde pare- 
ce primar la ley del más fuerte por sobre 
las normas del derecho internacional. Y 

para los purpurados de 71 países reunidos 

en el cónclave, el exprefecto del Dicasterio 
de los Obispos es esa persona. 

El tiempo dirá si la apuesta de los carde- 
nales fue acertada, pero, por ahora, las pri- 
meras palabras de León XIV tras ser elegido 
dejaron claro que una de sus prioridades 

será convertirse en una voz poderosa para 
contener las crecientes amenazas bélicas 
que azotan al mundo. Por ello, que el Papa 
se alce como un referente ante esos miedos 
que atraviesan a la sociedad contemporá- 

nea es un elemento central para una Iglesia 
que ha perdido influencia en el escenario 
político mundial. Algunos, por ello, com- 
paran la elección de Prevost con la de Karol 

Wojtyla en 1978, cuando la apuesta fue res- 
ponder al mundo comunista. 

Pero el Papa no solo busca alzarse como 

una voz poderosa frente a un orden mun- 

dial en crisis, sino también ha dejado cla- 

CARTAS 
¿RAZONES PURAMENTE 
COMERCIALES? 

SEÑOR DIRECTOR: 

La decisión de empresas chinas de desistir de 

continuar los trámites para invertiren proyectos 

de litio ha sido explicada por ministros y otros 

personeros del gobierno como “razones co- 

merciales” o afirmando que “es habitual en in- 

versión extranjera”. Por supuesto, casi siempre 

eso puede ser explicado con esos argumentos 

genéricos, también válidos para proyectos de 

hidrógeno verde. 

¿Fueron los altos costos de ingeniería, trans- 

porte o tecnología la causa? ¿La caída del precio 

redujo la rentabilidad esperada? ¿O fue, como 

muchos temen, el exceso de trámites y regula- 

ciones para obtener los permisos, con plazos in- 
ciertos, que los hicieron inviables? 

Nuestro país busca posicionarse como líder en 
la transición energética, porque tiene yacimien- 

tos explotables de litio, energía de fuentes no 

fósiles; pero la ventana de oportunidades podría 

ser de corta duración. Las explicaciones no han 

sido suficientes y generan dudas sobre qué ra- 

zones específicas están detrás de esta retirada. 

También es lamentable la oportunidad del comu- 

nicado de las empresas, justo en la víspera de un 

viaje a esa nación del Presidente de la República. 

Frente a lo ocurrido, es legítimo preguntar: 

¿Cuántos proyectos concretos existen en el mar- 

co del Programa Nacional del Litio? No basta con 

una lista de intenciones de licitación y muchas 

expresiones de excelentes ideas, con plazos que 

la experiencia indica se transforman en referen- 

cias sin exigencias ni incentivos (mecanismos de 

premios y castigos) para cumplirlos. 

Chile no puede permitirse una lentitud exaspe- 

rante, ni malas noticias, sin un plan B. Si quere- 

mos cambiar la matriz productiva, aprovechando 

las ventajas comparativas naturales, requerimos 

información y una institucionalidad que conside- 

re estándares ambientales y sociales razonables, 

que de verdad sean cumplibles, probados en 

otras latitudes, y que generen confianza. En eso, 

estamos al debe. 

Hugo Lavados Montes 

Rector Universidad San Sebastián 

TRAMPA FISCAL 

SEÑOR DIRECTOR: 

En relación a la carta del diputado Sáez, resulta 

imprescindible aclarar que no es “paradójico” 

que una mejora del contexto macroeconómico 

genera un déficit estructural mayor al estimado, 

sino que ello es la consecuencia esperable de 

la regla fiscal chilena que busca precisamente 

aislar la política fiscal de los ciclos económicos, 

para poder juzgar, en su mérito, las decisiones 

de la autoridad, algo que por supuesto no es 

desconocido por el ministro de Hacienda y que 

también debería saberlo el diputado. 

El argumento de fondo del diputado es que 

cuando la diferencia entre la meta y el déficit es- 

tructural es tan grande, no vale la pena hacer el 

esfuerzo por cumplirlas. ¿Qué sentido tiene en- 

tonces poner metas? Basta con hacerlo pésimo 

para justificar un cambio. ¡impresionante! 

Lo que corresponde es que el ministro haga 

bien su trabajo y que ajuste el gasto a los ingre- 

sos para cumplir con sus compromisos. Si no 

lo logra, entonces que ello quede en evidencia, 

pero que no cambie las metas a mitad de camino 

en función de su mediocre desempeño. 

Los argumentos que ha entregado el gobierno 

para cambiar la meta no se basan en eventos ex- 

traordinarios, sino en el correcto funcionamiento 

de nuestra regla fiscal. Lo único extraordinario 

es culpar a las reglas del juego para hacer una 

trampa fiscal. 

Sylvia Eyzaguirre 
Investigadora Centro de Estudios Públicos 

NORMATIVAS EN TRANSPORTES 

SEÑOR DIRECTOR: 

Desde hace ya algunos años, se han implemen- 

tado normas en transporte que no tienen ningún 

sustento empírico, sino simplemente se basan 

en el voluntarismo de quienes las promueven. 

Entre ellas, es posible mencionar, como ya lo 

he señalado, la exigencia de chalecos amarillos, 

el grabado del número de patente en vidrios y 

espejos, la restricción vehicular, e incluir exigen- 

cias de asientos a preadolescentes de hasta 12 

años. Estas normativas han sido implementadas 

sin ningún análisis empírico, y tampoco han sido 

ro que pretende responder a las amenazas 
y desafíos que está planteando la actual 

revolución tecnológica y la inteligencia 
artificial. Lo dijo el propio Pontífice en 
su primer encuentro con los cardenales. 
“Pensé tomar el nombre de León XIV”, 

apuntó, “por varias razones, pero la prin- 

cipal fue porque el Papa León XIII, con 
la histórica encíclica Rerum Novarum 
afrontó la cuestión social en el contexto 
de la primera gran revolución industrial y 

hoy la Iglesia ofrece a todos su patrimonio 
de doctrina social para responder a otra 
revolución industrial y a los desarrollos de 
la inteligencia artificial, que comportan 

nuevos desafíos”. Señales que dan cuenta 
de que el nuevo líder de la Iglesia Católi- 
ca busca tener un rol activo en un mundo 

cambiante. 
León XIV, sin embargo, tendrá que res- 

evaluadas ex post; no obstante, sus implemen- 

taciones representan recursos adicionales tanto 

para el Estado como para las personas. 

Aprovecho de aclarar que nunca he mencio- 

nado la sigla SRI (Sistema de Retención Infan- 

til), como señala en su carta a este medio la 

secretaria ejecutiva de la Comisión Nacional 

de Seguridad del Tránsito, Luz Renata Infante. 

Mi opinión hace referencia a lo absurdo que es 

exigir asientos especiales a preadolescentes 

(asientos traseros). 
Sería bueno que las autoridades del Minis- 

terio de Transportes reflexionen críticamente 

respecto de su labor y se concentren en dise- 

ñar e impulsar mejores normativas, en lugar 

de priorizar montajes mediáticos. 

Louis de Grange C. 
Decano Facultad de Ingeniería y Ciencias, UDP 

PRECISANDO LA INTEGRACIÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 

Quisiera hacer dos precisiones respecto a mi 

columna de este lunes, titulada “Una oportu- 

nidad para la vivienda”, donde comenté que 

el programa de integración social y territorial 

DS-19 del Minvu lleva más de dos décadas de 

trayectoria, cuando en rigor se comenzó aim- 

plementar en 2016. En la misma línea, también 

quiero corregir que el proyecto de integración 

DS-19 Parque los Encinos de Peñalolén, si bien 

fue diseñado por la oficina Elemental, del ar- 

quitecto Alejandro Aravena, este no forma par- 

te de la exhibición de dicha oficina en la actual 

bienal de Arquitectura de Venecia; lo que para 

nada afecta los méritos eimportancia de dicho 

proyecto como uno de los mejores ejemplos 

de vivienda de integración y colaboración pú- 

blico privada en conjunto con la comunidad. 

Pablo Allard 

Decano Facultad de Arquitectura UDD 

HUMO BLANCO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Aquí, en nuestro país, también esperamos ver 

humo blanco saliendo desde el Congreso Na- 

ponder también a desafíos internos de la 
propia Iglesia Católica. No solo está llama- 

do a hacerse cargo de la crisis económica 
que atraviesa el Vaticano, agravada por los 
problemas de gestión y la caída de las do- 
naciones en los últimos años, sino que de- 

berá también reparar las divisiones al in- 
terior de la jerarquía, que se acrecentaron 
durante el pontificado del Papa Francisco. 
Muchos han destacado la historia de vida 
de León XIV como misionero, hijo de in- 

migrantes y hábil gestor en la curia, como 
evidencia de su capacidad de aunar posi- 
ciones y volverse puentes entre mundos 

distintos. Deberá dar prueba de ello. Por 

ahora, su elección en solo dos días mostró 

la extraordinaria capacidad de los carde- 
nales para lograr acuerdos en un mundo 
donde prima la polarización y muchos ven 

la concesión como debilidad. 

3 

cional anunciando grandes acuerdos legisla- 

tivos en beneficio del país y de sus habitantes. 

Marcos A. Ceresuela M. 

  

FRACCIONAMIENTO PESQUERO Y 
LICITACIONES 

SEÑOR DIRECTOR: 

La nueva Ley de Fraccionamiento Pesquero en 

trámite final en el Congreso Nacional reduce la 

participación industrial en todas las pesquerías 

nacionales en 498 mil toneladas, con un valor 

de 163 millones de dólares anuales a tarifa de 

primera venta, en beneficio del sector artesa- 

nal, lo que produce un menor ingreso fiscal por 

impuesto específico de las licencias originales 

y disminuciones en la recaudación del pago 

anual porlas licencias de pesca ya licitadas que 

pagan la industria. Implica además una impor- 

tante pérdida patrimonial de los titulares de li- 

cencias por menor participación en las pesque- 

rías por 417 millones de dólares en el período 

2025-2032. 

El gobierno propuso financiar el eventual dé- 

ficit con el producto de nuevas licitaciones en 

la pesquería de jurel, que se producirían como 

resultado de futuros incrementos de la frac- 

ción industrial de la cuota de jurel Lo anterior 

implicaba que los actuales tenedores de licen- 

cias, aparte de haber perdido una importante 

proporción de sus cuotas por efectos del nue- 

vo fraccionamiento, enfrentarían una segunda 

disminución por nuevas subastas para financiar 

el déficit producto del nuevo fraccionamien- 

to a favor del sector artesanal, no sometido a 

impuestos. Curioso, los perjudicados pagan el 

costo del nuevo fraccionamiento. La propuesta 

fue rechazada en la reciente comisión mixta. 

Respecto a 2024, solo se produce déficit el 

primer año de aplicación del nuevo fracciona- 

miento, y no durante los años siguientes, consi- 

derandoque, con lossupuestos de crecimiento 

del Ejecutivo, se logran ingresos fiscales supe- 

riores a partir de 2026 lo que permite recuperar 

con creces la disminución de 2025, lo que rea- 

firma las innecesarias nuevas licitaciones 

Andrés I. Couve Rioseco 
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